

Engagement communautaire et redevabilité dans la diplomatie humanitaire: Le succès du Croissant-Rouge Comorien dans la lutte contre le choléra à Anjouan

Contexte:

En février 2024, une épidémie de choléra s'est déclarée aux Comores. Le Croissant-Rouge Comorien (CRC) s'est mobilisé pour répondre à la crise en déployant des programmes d'urgence dans les domaines de la santé, de l'eau, de l'hygiène et de l'assainissement (EHA), de la protection, du genre et de l'inclusion, et de l'engagement communautaire (CREC). La Société Nationale a également mis en place un système de gestion des retours d'information pour recueillir les avis des communautés et orienter les interventions.

Malgré ses efforts, le CRC n'était initialement pas reconnu comme un acteur clé du CREC par le gouvernement et les autres partenaires humanitaires. Face à ce constat, la Fédération Internationale des Sociétés de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge (IFRC) a apporté son soutien au CRCo pour renforcer son positionnement dans ce domaine.

Activités mises en œuvre par la Société Nationale:

- **Développement d'une stratégie CREC:** Avec l'appui de l'IFRC, le CRC a élaboré une stratégie CREC détaillée, alignée sur l'approche de l'IFRC et comprenant quatre composantes clés:
 1. Compréhension du contexte
 2. Communication des risques et engagement communautaire (CREC)
 3. Mécanismes de retour d'information
 4. Plaidoyer basé sur les faits et participation communautaire
- **Renforcement du dialogue et du plaidoyer:** Le CRC a présenté sa stratégie CREC aux responsables nationaux du ministère de la Santé, à l'OMS et à l'UNICEF. Des réunions ont également été organisées avec les autorités locales et les partenaires humanitaires sur l'île d'Anjouan, l'épicentre de l'épidémie. Ces rencontres ont permis de clarifier le rôle du CRC en tant qu'acteur clé du CREC et de renforcer la collaboration entre les différents intervenants.
- **Mise en œuvre d'activités CREC:** Le CRC a déployé une large gamme d'activités CREC sur l'île d'Anjouan, notamment:
 - Sensibilisation aux risques du choléra et aux mesures de prévention
 - Mobilisation communautaire pour l'adoption de comportements hygiéniques
 - Appui à la mise en place des Unités de traitement d'eau
 - Soutien aux structures de santé locales
 - Facilitation de la participation communautaire à la prise de décision

Résultats:

Grâce à ses efforts concertés en matière de CREC, le CRCo a obtenu des résultats significatifs:

- **Reconnaissance comme acteur clé du CREC:** Le CRC est désormais reconnu comme un partenaire incontournable dans la lutte contre le choléra à Anjouan, tant par le gouvernement que par les autres organisations humanitaires.
- **Amélioration de la collaboration et de la coordination:** La collaboration entre le CRCo, les autorités locales et les autres partenaires humanitaires s'est considérablement renforcée, permettant une réponse plus efficace à l'épidémie.
- **Impact positif sur la santé des communautés:** Les activités CREC du CRCo ont contribué à réduire la transmission du choléra et à protéger la santé des populations affectées.

Conclusion:

Le succès du CRCo dans la lutte contre le choléra à Anjouan démontre l'importance d'une intégration efficace de l'engagement communautaire et de la diplomatie humanitaire dans les interventions humanitaires. En adoptant une approche centrée sur la communauté et en renforçant le dialogue avec les partenaires clés, le CRCo joue un rôle crucial dans la lutte contre l'épidémie et protéger la santé des populations vulnérables.

